

FRATELLI TUTTI, première partie, paragraphes 29-31.

Le Pape, en collaboration avec le grand imam Ahmad Al-Tayyeb, souligne le contraste entre les avancées positives, dues notamment à la technique, et la détérioration de l'éthique internationale. Dans le paragraphe 31, il a cette phrase très forte : « Un véritable schisme est désormais en cours entre l'individu et la communauté humaine. »

29. Le grand imam Ahmad Al-Tayyeb et moi-même n'ignorons pas **les avancées positives** qui ont été réalisées **dans les domaines de la science, de la technologie, de la médecine, de l'industrie et du bien-être, en particulier dans les pays développés**. Cependant, nous soulignons que, avec ces progrès historiques, grands et appréciés, se vérifient une détérioration de l'éthique, qui conditionne l'agir international, et un affaiblissement des valeurs spirituelles et du sens de la responsabilité. Tout cela contribue à répandre un sentiment général de frustration, de solitude et de désespoir. Naissent **des foyers de tension** et s'accumulent des armes et des munitions, dans une situation mondiale dominée par l'incertitude, par la déception et par la peur de l'avenir et contrôlée par des intérêts économiques aveugles. Nous avons également attiré l'attention sur les fortes crises politiques, l'injustice et l'absence d'une distribution équitable des ressources naturelles. À l'égard de **ces crises qui laissent mourir de faim des millions d'enfants**, déjà réduits à des squelettes humains – en raison de la pauvreté et de la faim –, règne un silence international inacceptable. Devant ce panorama, même si beaucoup d'avancées nous séduisent, nous ne voyons pas de cap réellement humain.

30. Dans le monde d'aujourd'hui, les sentiments d'appartenance à la même humanité s'affaiblissent et le rêve de construire ensemble la justice ainsi que la paix semble être une utopie d'un autre temps. Nous voyons comment règne **une indifférence commode**, froide et globalisée, née d'une profonde déception qui se cache derrière le leurre d'une illusion : croire que nous pouvons être tout-puissants et oublier que **nous sommes tous dans le même bateau**. Cette désillusion qui fait tourner le dos aux grandes valeurs fraternelles conduit « à une sorte de cynisme. Telle est la tentation qui nous attend, si nous prenons cette route de désillusion ou de déception. L'isolement et le repli sur soi ou sur ses propres intérêts ne sont jamais la voie à suivre pour redonner l'espérance et opérer un renouvellement, mais c'est la proximité, c'est la culture de la rencontre. **Isolement non, proximité oui**. Culture de l'affrontement non, culture de la rencontre, oui.

31. Dans ce monde qui avance sans un cap commun, se respire une atmosphère où la distance entre l'obsession envers notre propre bien-être et le bonheur partagé de l'humanité ne cesse de se creuser et nous conduit à considérer qu'**un véritable schisme est désormais en cours entre l'individu et la communauté humaine**. Parce que se sentir contraints à vivre ensemble est une chose, apprécier la richesse et la beauté des semences de vie commune qui doivent être recherchées et cultivées ensemble, en est une autre. La technologie fait sans cesse des avancées, mais comme ce serait merveilleux si la croissance de l'innovation scientifique et technologique créait plus d'égalité et de cohésion sociale ! Comme ce serait merveilleux, alors qu'on découvre de nouvelles planètes, de redécouvrir les besoins de nos frères et sœurs qui tournent en orbite autour de nous !